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 В его работе приняли участие помощник Пре-
зидента Республики Беларусь (заместитель пред-
седателя совета) Александр Косинец, представи-
тели Министерства промышленности, Министер-
ства образования, высокотехнологичные компа-
нии, связанные с производством и применением 
микроэлектроники, а также члены Координаци-
онного совета инновационно-промышленного 
кластера «Микро-, опто- и СВЧ-электроника» и 
профильные специалисты. 

Открывая заседание, председатель Совета по 
стратегическим проектам при Президенте Респу-
блики Беларусь Владимир Гусаков отметил, что 
наша страна, благодаря усилиям Главы государ-
ства сохранившая и в годы независимости при-
умножившая индустриальный потенциал, демон-
стрирует высокий уровень технологического су-
веренитета, обеспечивает дружественные страны 

крайне необходимой продукцией. «Мы развили 
компетенции, присущие Беларуси времен Совет-
ского Союза как общей «сборочной площадки». 
Но сегодня этого недостаточно. Нужно опережа-
ющее развитие, основанное на передовых науч-
ных разработках и модернизированной по по-
следнему слову техники производственной базе. 
На это нас нацеливает Президент Республики Бе-
ларусь», – подчеркнул В. Гусаков. 

Отмечалось, что накануне нынешнего заседа-
ния было проведено два заседания Координаци-
онного совета инновационно-промышленного 
кластера «Микро-, опто- и СВЧ-электроника», где 
обсуждены итоги работы кластера в 2022–2023 
гг., план на 2024 г., а также перспективные на-
правления разработок в области микроэлектро-
ники. Цель – определить ключевые задачи на пе-
риод до 2040 г., отработать проблемные аспекты 
и предложить их решения.

На заседании совета рассмотрен ход реализа-
ции проекта по модернизации кристального 
производства (ОАО «Интеграл»); актуальные на-
правления развития оптоэлектроники (ГНПО 
«Оптика, оптоэлектроника и лазерная техника»); 
СВЧ-электроника и микросистемотехника: тех-
нологические решения для реального сектора 
(ОАО «Минский НИИ радиоматериалов»); со-
стояние и перспективы электронного машино-

строения (ОАО «Планар»); материалы для ми-
кроэлектронной промышленности (Институт 
физики им. Б.И. Степанова НАН Беларуси, Ин-
ститут физико-органической химии НАН Бела-
руси); программное обеспечение в проектиро-
вании и применении изделий микроэлектроники 
(ОИПИ НАН Беларуси), развитие кадрового по-
тенциала микроэлектроники (Белорусский госу-
дарственный университет информатики и ради-
оэлектроники), стратегические перспективы раз-
вития микроэлектронной промышленности в 
Беларуси (НИЛ «Интегрированные микро- и на-
носистемы» БГУИР, НАН Беларуси).

В своих выступлениях руководители предпри-
ятий и научных организаций не только давали 
оценку состояния дел в республике по тематике 
доклада, но и  вносили конкретные предложения 
(обоснования, расчеты и др.) по решению постав-
ленных вопросов.

По итогам заседания будет сформирована ра-
бочая группа по рассмотрению всех высказан-
ных замечаний и предложений, а также выра-
ботаны конкретные предложения по развитию 
микро-, опто- и СВЧ-электроники в стране до 
2040 года.

Пресс-служба НАН Беларуси
Фото С. Дубовика. «Навука»

О РАЗВИТИИ МИКРО-, ОПТО- И СВЧ-ЭЛЕКТРОНИКИ ДО 2040 ГОДА 
29 февраля в НАН Беларуси состоя-
лось заседание Совета по стратегиче-
ским проектам при Президенте Ре-
спублики Беларусь. Главной темой 
стало обсуждение перспективных на-
правлений развития микро-, опто- и 
СВЧ-электроники в стране на период 
2025 – 2040 годы. 
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До старта массовой посевной еще есть время 
и подготовить уже имеющуюся у аграриев тех-
нику, и присмотреться к последним научным 
трендам в агроинженерии. Возможно, что-то и 
приобрести, ведь сегодня основа урожая во 
многом формируется благодаря эффективной 
автоматизации и цифровизации аграрных тех-
нологий. Генеральный директор НПЦ НАН Бе-
ларуси по механизации сельского хозяйства 
Дмитрий Комлач на пресс-конференции в  
БЕЛТА рассказал про последние разработки 
академических ученых в данном направлении.

Сейчас на повестке дня – весенний сев, а это значит, 
что важно в оптимальные агротехнические сроки, сла-
женно его провести. При этом, выполняя все работы, не-
обходимо поддерживать высокий уровень производи-
тельности, подчеркнул Д. Комлач.

«Обработка почвы – самый серьезный прием, способ-
ствующий подготовке для произрастания растений, заделке 
минеральных, органических удобрений, поэтому решению 
данной проблемы уделяем немало внимания, – рассказал 
ученый. – У нас практикуются разные методы обработки 
почвы (например, безотвалка, минимальная и т. д.). Всегда 
выдаем нужные практикам рекомендации к каждому техно-

логическому процессу. К примеру, недавно издали рекомен-
дации для ведения весенних полевых работ в 2024 году. Не-
смотря на обилие способов, применяемых сейчас в обработ-
ке почвы, без традиционной вспашки в условиях Беларуси 
не обойтись».

Стратегия остается прежней: нужно максимально, и это-
го требует Глава государства, задействовать каждый клочок 
поля! Чтобы не было вымочек, неиспользуемых участков 
(что влияет на контурность полей). 

«С прошлого года начали выполнять разработку по-
чвообрабатывающего модульного агрегата, который 
может быть использован с тракторами мощностью 
400–450 л. с., – пояснил Д. Комлач. – Он способен обе-
спечить практически все виды обработок почвы. Име-
ет модульную конструкцию, с изменяемой рабочей 
шириной захвата, что позволяет расширить зону его 
применения, адаптировать к природно-климатическим 
условиям, а также обеспечить загрузку одного тракто-
ра в течение года».

Создавая высоконадежные, качественные рабочие орга-
ны для данного агрегата, ученые НПЦ НАН Беларуси по 
механизации сельского хозяйства плотно сотрудничают с 
вузовской наукой: привлекаются исследователи из БНТУ, 
БГУ, БГАТУ. На выходе должны получиться рабочие органы 
с увеличенным сроком эксплуатации и ресурсом. Оборудо-
ванный ими агрегат сможет, что очень важно, производить 
обработку почвы на глубину до 40 см. 

Новинка пригодна для использования в хозяйствах, чьи 
поля находятся во всех агроклиматических зонах Беларуси. 

«Нынешней весной данный агрегат пойдет на испытания 
под руководством заказчика, Минсельхозпрода, – рассказал 
Д. Комлач. – Использование в будущем на полях позволит 
получать прирост урожайности от 15 до 30%».     

С каждым годом в стране повышается культура земледе-
лия. В это дело свой вклад вносят и академические иссле-

дователи-агроинженеры. Еще в прошлом году они начали 
реализовывать проект по разработке навесного оборотного 
4-корпусного плуга. Новинка актуальна, так как на белорус-
ских полях будет широко задействован трактор класса 
2-1221 – потребуется больше агрегатов под него, одним из 
которых и станет вышеназванный плуг. 

«Уже провели предварительные испытания по данной 
разработке, получили неплохие результаты, – проинформи-
ровал Д. Комлач. – Сейчас также трудимся над системой 
защиты: наши почвы порой засорены камнями, необходимо 
решать проблему их удаления. В прошлом году большое 
количество таких машин, модернизированных или изготов-
ленных в нашем центре, было реализовано как на внутрен-
нем рынке, так и на экспорт в Россию». 

Инна ГАРМЕЛЬ, фото автора, «Навука» 

Председатель Президиума НАН 
Беларуси Владимир Гусаков отме-
тил, что одна из целей круглого 
стола – синхронизация подходов к 
развитию животноводства в Бела-
руси и Италии. «Мы стали на путь 
интенсивного животноводства, в 
стране вводятся в строй немало со-
временных комплексов, внедряют-
ся в практику новейшие породы. 
Сейчас стоит задача повышения 
эффективности отечественного 
животноводства», – подчеркнул 
Владимир Григорьевич.

Заместитель Председателя Пре-
зидиума НАН Беларуси Петр Ка-
закевич рассказал итальянским 
коллегам о развитии белорусского 
сельского хозяйства, успехах в 
сфере достижения продоволь-
ственной безопасности нашей 
страны, инициативах ученых, на-
правленных на достижение этих 
целей, познакомил с разработками 
академических ученых. В свою 
очередь генеральный директор 
НПЦ НАН Беларуси по животно-
водству Дмитрий Богданович про-
демонстрировал уже на примере 
работы своих коллег по центру ин-

новационную направленность ис-
следований белорусских животно-
водов.  Как отметил глава итальян-
ской делегации, председатель  
Торгово-промышленной палаты 
Италия – Беларусь Анджело Илар-
ди, во многом она схожа с тем, что 
делается в Италии. «У нас боль-
шие перспективы не только в на-
учной сфере, но и в коммерческой. 
Нам интересны белорусские до-
стижения в области механизации 
животноводства, искусственного 
оплодотворения животных. На Бе-
ларусь можно равняться, потому 
что страна всегда показывала 
очень хорошие результаты в сель-
ском хозяйстве», – подчеркнул г-н 
Иларди. 

Про опыт в сфере точного жи-
вотноводства (PLF – Precision 
Livestock Farming), который ис-
пользует Научно-исследователь-
ский центр животноводства и ак-
вакультуры  – CREA, рассказал ис-
следователь CREA доктор наук Да-
вид Мео Зилио. Ученый заострил 
внимание, что под PLF подразуме-
вается использование технологий 
для измерения и мониторинга фи-
зиологических, поведенческих, 
производственных и репродуктив-
ных показателей на индивидуаль-
ных животных с целью улучшения 
управленческих стратегий, про-
мышленного воспроизводства, 
благополучного развития живот-
ных и производственной экологи-

ческой эффективности. Использо-
вание PLF, по словам эксперта, 
способно оптимизировать точ-
ность в фазах доения КРС, улуч-
шить качество молока и даже бла-
готворно повлиять на качество 
жизни самого фермера. В данном 
случае предлагается использовать 
максимально возможное число 
датчиков контроля веса, темпера-
туры животного, показателей жиз-
недеятельности, которые преду-
предят о той или иной проблеме с 
коровой. 

Крупный проект в данной 
сфере развивается в Италии, в 
него вкладываются серьезные 
финансовые средства. Предусмо-
трено создание эксперименталь-
ных высокотехнологичных ферм, 
автоматизация управления на 
уже существующих, роботиза-
ция животноводства, изучение 
возможности уменьшения вы-
броса метана в процессе жизне-
деятельности коров. Последнее 
фиксируется с помощью специ-
ального лазерного пистолета, по-
зволяющего измерять концентра-
цию СН4. Более того, ведется ра-
бота по распознаванию звуков, 
которые издают животные. Если 
корове нездоровится, она, конеч-
но, будет об этом сигнализиро-
вать, что уловят специальные 
датчики. 

О геномной селекции в живот-
новодстве в условиях изменения 

климата для улучшения продук-
тивных и репродуктивных показа-
телей животных говорил  профес-
сор кафедры генетики сельскохо-
зяйственных, пищевых и экологи-
ческих наук Политехнического 
университета Марке доктор наук 
Симоне Чиккобелли. По его сло-
вам, в итальянском животновод-
стве стоит задача не только освое-
ния точного животноводства, о ко-
тором говорилось выше, но и  
переход к 2030 году к т. н. ком-
плексному животноводству, кото-
рое будет учитывать в комплексе 
общие платформы данных по хо-
зяйствам, использовать систему 
just-in-time (когда все необходимое 
поступает точно в срок в нужных 
количествах, что минимизирует 
производственные потери), а так-
же максимально задействовать 
возможности искусственного ин-
теллекта. 

Ученый обратил внимание на 
то, что традиционный отбор при 
селекции КРС сегодня сталкива-
ется с ограничениями улучше-
ния некоторых характеристик, 
потому здесь на помощь должна 
прийти молекулярная генетика. 
«Без генетики у нас были бы жи-
вотные, производящие меньше 
ценного генетического материа-
ла для селекции», – подчеркнул 
г-н Чиккобелли.

Говорилось и о Глобальном 
потеплении, которое также мо-
жет существенно повлиять на 
животноводство. Ведь коровы не 

очень хорошо переносят измене-
ние климата, а больше всего 
шансов адаптироваться к нему, 
по оценкам итальянского экспер-
та, – у овец. Потому КРС риску-
ет столкнуться с проблемой вли-
яния теплового фактора на ре-
продуктивные функции. Тепло-
вой стресс у лактирующих 
жвачных вызывает значительные 
изменения в эндокринной и им-
мунной системах вместе с одно-
временным увеличением оксида-
тивного стресса, заметил уче-
ный. Потому при дальнейшей 
селекции стоит обратить особое 
внимание на термическую устой-
чивость особей.

 Во время семинара состоя-
лась также презентация новых 
итальянских технологий в об-
ласти сельскохозяйственного 
оборудования, в свою очередь 
белорусские ученые делились 
опытом в ветеринарии, зоотех-
нии, производстве пищевой 
продукции. 

На следующий день после про-
ведения круглого стола итальян-
ские коллеги посетили НПЦ по 
земледелию, НПЦ по животновод-
ству, а также Институт мясо-мо-
лочной промышленности и другие 
организации. Здесь продолжился 
предметный разговор о возмож-
ных точках интересов для даль-
нейшего сотрудничества. 

Сергей ДУБОВИК
Фото автора, «Навука»

В НАН Беларуси 28 февра-
ля состоялся Белорусско-
итальянский круглый стол, 
посвященный развитию 
животноводства. Он стал 
одним из пунктов обшир-
ной программы визита ита-
льянских ученых и бизнес-
менов в нашу страну. 

ВСЕ ДЛЯ IT-ФЕРМЫ

ТЕХНИЧЕСКИЕ НОВИНКИ К СЕВУ
Под авторским научным 

надзором ученых НПЦ по ме-
ханизации сельского хозяй-
ства в ускоренные сроки бы-
ла разработана и сейчас про-
изводится «Лидаагропромма-
шем» сеялка с шириной 
захвата 12 м. Сегодня она 
внедряется в сельхозоргани-
зациях страны. Ученые цен-
тра разработали также 6-ме-
тровую машино-сеялку, предназначенную для 
работы на высоких скоростях и высева как мел-
косемянных культур, так и зерновых. 

«Будем активно внедрять ее в производство 
сразу на нескольких заводах республики, – поде-
лился Д. Комлач. – Чтобы закрыть потребности 
белорусских аграриев и предложить для реали-
зации российским. С их стороны большой инте-
рес, есть заявки на эту новинку».  
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Он проводится в целях повы-
шения престижа научной дея-
тельности и качества подготовки 
национальных кадров, развития 
творческой активности, содей-
ствия профессиональному росту 
молодых ученых, стимулирова-
ния интереса к научному творче-
ству и привлечения молодежи в 
науку, формирования в обществе 
ответственности за результаты 
своего труда и чувства сопри-
частности к будущему страны.

К участию в конкурсе приглашаются представители широ-
кой общественности – школьная, студенческая и рабочая мо-
лодежь, творческие люди, ученые, представители высшей 
школы, учителя, деятели культуры, аспиранты, магистранты.

Конкурс проводится НАН Беларуси в 2024 году по семи 
номинациям: «Физика, математика и информатика – основа 
качественной обработки, передачи, хранения и защиты инфор-
мации»; «Физико-технические инновации для повышения кон-
курентоспособности отечественных производств»; «Достиже-
ния химии и природопользования – Году качества»; «Бережное 
отношение к природным ресурсам и сохранение биологиче-
ского разнообразия»; «Медицинская наука – основа высокого 
качества жизни»;  «Гуманитарная наука – Году качества»; 
«Аграрная наука – высокому качеству сельскохозяйственной 
продукции».

В каждой из номинаций конкурс проводится по трем кате-
гориям: 

категория 1 – школьники и студенты;
категория 2 – магистранты, аспиранты, молодые ученые (до 

35 лет по состоянию на 1 января 2024 г.);
категория 3 – ученые академической, вузовской и отрасле-

вой науки, учителя, творческие люди (старше 35 лет по состо-
янию на 1 января 2024 г.).

В каждой из категорий вручаются дипломы I, II и III 
степени. 

Участниками конкурса могут быть как отдельные граждане, 
так и авторские коллективы в составе не более трех человек.

На конкурс представляются результаты исследований, 
опубликованные в форме статей (цикла статей) в научных 
и научно-популярных изданиях, разработки, обладающие 
конкурентоспособностью, эффективностью, социально-эко-
номической значимостью, а также макеты, образцы, науч-
ные доклады, презентации, публицистические статьи, эссе, 
музыкальные и художественные произведения, произведе-
ния прозы и поэзии. 

Материалы на конкурс, посвященный Году качества, 
оформленные в соответствии с положением, направляются в 
одном экземпляре до 1 октября 2024 г. в Национальную ака-
демию наук Беларуси.

Пресс-служба НАН Беларуси

Национальная академия наук Беларуси объя-
вила Республиканский конкурс творческих ра-
бот, посвященный Году качества. Такое реше-
ние принято Бюро Президиума НАН Беларуси 
23 февраля. На заседании утверждено Поло-
жение о Конкурсе. 

КОНКУРС

Согласовано назначение кандидата ветеринарных наук, 
доцента Дмитрия Борисовца на должность директора Ин-
ститута экспериментальной ветеринарии им. С.Н. Вышелес-
ского.  Дмитрий Сергеевич работал заместителем директора 
по научной и производственной работе этого института.  

Сергей Хоришко назначен на должность директора респу-
бликанского казенного предприятия «Центр утилизации ар-
тиллерийских и инженерных боеприпасов».

Первым заместителем директора по научной работе Цен-
тра исследований белорусской культуры, языка и литературы 
НАН Беларуси стал кандидат исторических наук Александр 
Барановский. Александр Викторович работал заместителем 
директора этого центра.

Кандидат технических наук Сергей Сухоцкий назначен 
заместителем директора по научной и инновационной рабо-

те Института технологии металлов НАН Беларуси. Сергей 
Александрович трудился в Белорусско-Российском универ-
ситете (г. Могилев) на должности начальника отдела пер-
спективного развития центра менеджмента качества образо-
вательной деятельности. 

Новый заместитель директора по научной и инновацион-
ной работе в Институте экономики НАН Беларуси. Им стал 
кандидат экономических наук Виталий Пилуй. Виталий Ни-
колаевич трудился в Аппарате Совета Министров Республи-
ки Беларусь. 

На заседании новые руководители ответили на вопросы, 
какие задачи и проблемы необходимо решить, как видят они 
перспективы развития своих организаций.  

***
Утвержден план работы Совета молодых ученых (СМУ) 

НАН Беларуси на 2024 год, который содержит несколько 
основных направлений работы. Это деятельность СМУ в 
рамках Национальной академии наук, работа со средними 

и высшими учебными заведениями, освещение деятельно-
сти молодых ученых в СМИ, спортивные, социальные и 
культурно-массовые мероприятия. Как доложил председа-
тель СМУ Станислав Юрецкий, среди наиболее значимых 
мероприятий – участие молодых ученых в республикан-
ском молодежном проекте «100 идей для Беларуси», про-
ведение XXI Международной научной конференции моло-
дых ученых «Молодежь в науке – 2024», международного 
форума научной молодежи «Путь в науку», республикан-
ской конференции учащихся «Первый шаг в науку», Фе-
стиваля науки-2024 и др. Особое внимание – работе со 
школьниками и студентами. Молодые ученые прочитают 
серию лекций для талантливых учащихся на базе Нацио-
нального детского образовательно-оздоровительного цен-
тра «Зубренок» и Национального детского технопарка; при-
мут участие в организации ряда мероприятий в области 
популяризации науки совместно с Минским городским ин-
ститутом развития образования, в деятельности Молодых 
академий для учащихся и студентов. 

Пресс-служба НАН Беларуси

23 февраля приняло решение о кадровых 
назначениях 

БЮРО ПРЕЗИДИУМА НАН БЕЛАРУСИ

Проект направлен на развитие 
долгосрочного сотрудничества Цен-
тров передового опыта лаборатор-
ной детекции семи стран Централь-
ной и Восточной Европы и Цен-
тральной Азии (Беларусь, Сербия, 
Республика Сербская Боснии и Гер-
цеговины, Кыргызская Республика, 
Таджикистан, Словения, Молдова) 
для разработки эффективных мето-
дов молекулярной детекции факто-
ров утраты биоразнообразия в реги-
оне и помощи в реализации Гло-
бальной рамочной программы в об-
ласти биоразнообразия на период 
2022–2030 гг.

В семинаре участвовали 11 уче-
ных из стран ЦВЕ и Центральной 
Азии и 20 ученых из Беларуси. Ве-
дущими специалистами Института 
генетики и цитологии НАН Белару-
си прочитаны лекции по детекции и 

количественному определению ген-
но-инженерных организмов (ГИО), 
видовой идентификации растений, 
животных, рыб, морепродуктов, 
идентификации наследственных за-
болеваний животных, патогенов рас-
тений, включая вирусы, определе-
нию генетической устойчивости 
растений к возбудителям болезней, 
применению методов молекулярной 
детекции для сохранения эндемич-

ных пород медоносных пчел. Науч-
ный сотрудник Института биологи-
ческих исследований «Синиша 
Станкович» Белградского универ-
ситета (Сербия) выступила с лек-
цией об определении экологиче-
ской ДНК в окружающей среде. 

Научный консультант Де-
партамента биотехнологии и 
системной биологии Нацио-
нального института биоло-
гии Словении поделилась 
опытом референсной лабо-
ратории в области разработ-
ки сложных схем скрининга 
ГИО, включая объекты син-
тетической биологии, а так-
же разработками в области 
количественного определе-
ния разрешенных и неразре-
шенных ГИО. Сотрудник де-
партамента биобезопасно-
сти Секретариата Конвен-
ции о биологическом 

разно образии ознакомил участни-
ков семинара с материалами и дан-
ными механизма посредничества к 
Картахенскому протоколу по биобе-
зопасности и его ключевой роли в 
поддержке области лабораторной 
детекции, а консультант управления 
биологического и ландшафтного 
разнообразия Главного управления 
регулирования обращения с отхода-
ми, биологического и ландшафтного 

разнообразия Минприроды – с зако-
нодательством Республики Беларусь 
для поддержки сферы лаборатор-
ной детекции ГИО.

Лекции дополняли интенсив-
ные практические занятия в лабо-
ратории по применению методов 
молекулярной диагностики для 
выявления ГИО, патогенов расте-
ний и определения видовой при-
надлежности для предотвращения 
фальсификации продукции, неза-
конной торговли видами, брако-
ньерства, с ежедневной сессией 
вопросов и ответов по получен-
ным результатам в ходе лаборатор-
ной детекции, проводимой авто-
ром этих строк.

Обсуждено долгосрочное со-
трудничество Центров передового 
опыта лабораторной детекции для 
разработки молекулярно-генетиче-
ских методов выявления ключе-
вых факторов утраты биоразно-
образия, проведения совместных 
сличений, лабораторных тренин-
гов, подачи научных проектов в 
регионе ЦВЕ и Центральной Азии.

Галина МОЗГОВА,
руководитель Национального 

координационного центра 
биобезопасности Института 

генетики и цитологии 
НАН Беларуси

Институт генетики и цитологии НАН Беларуси, Национальный координационный центр 
биобезопасности (НКЦБ) совместно с Минприроды провели пятидневный семинар-тре-
нинг по проекту Секретариата Конвенции о биологическом разнообразии БиоМост «Рас-
ширение сотрудничества между Центрами передового опыта ЦВЕ и Центральной Азии 
для устранения основных причин утраты биоразнообразия и поддержания здоровья 
людей, сельскохозяйственных культур и домашнего скота» в рамках иностранной без-
возмездной помощи. 

ВЫЯВЛЕНИЕ КЛЮЧЕВЫХ ФАКТОРОВ 
УТРАТЫ БИОРАЗНООБРАЗИЯ 
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Дорогие женщины! 
Уважаемые коллеги!

От имени Президиума Национальной академии 
наук Беларуси и от себя лично поздравляю вас 
со светлым весенним праздником − Днем жен-
щин! Согретый теплом ваших улыбок, проник-
нутый настроением радости и обновления, он 
стал настоящим символом весны. В это время 
пробуждается и расцветает природа, зарожда-
ются новые планы и мечты.

Нежные материнские руки с детства дарят нам 
ласку, направляют на путь добра. Вы – наши матери, 
жены, сестры – умеете прощать и принимать близких 
такими, какие они есть. Умеете любить и быть рядом 
в трудную минуту, хранить тепло домашнего очага, 
терпеливо нести на своих плечах заботу о родных лю-
дях. Вашей мудрости – житейской и человеческой, – 
вашей воле и выдержке стоит поучиться. Во все вре-
мена Женщина была и остается символом жизни, ис-
точником красоты и вдохновения.

Мы, мужчины, помним о вашем неоценимом вкла-
де в развитие буквально всех сфер жизни нашей 
страны. Не исключение и Академия наук, где почти 
половина исследователей – 49,7% – женщины, что 
на 10,5% больше, чем по стране в целом. Участие 
женщин в исследованиях обогащает научное сооб-
щество разно образием и новаторскими идеями. 
Ежегодно в числе лауреатов различных престиж-
ных наград и премий в научной сфере – женщины-
ученые. Их вклад в развитие отечественной науч-
ной мысли является неотъемлемой частью прогрес-
са и становится важным катализатором для ин-
новаций и расширения границ знаний.

 В Год качества становится очевидным, что пе-
редовые научные исследования должны соответ-
ствовать высоким стандартам и иметь практиче-
скую пользу. Роль женщин-ученых позволяет ре-
шить эту непростую задачу. Особая женская ин-
туиция, нестандартный тип мышления помогают 
женщинам на нелегком научном пути добиваться 
больших результатов. И здесь важно вспомнить 
слова великой Марии Склодовской-Кюри: «Вы никог-
да не должны бояться того, что вы делаете, когда 
это правильно». Именно стремление к успеху помо-
жет в достижении самых высоких вершин.  

Дорогие женщины! Спасибо вам за доброту и неж-
ность, труд и терпение. За то, что именно вы нередко 
открываете нам смысл жизни, являетесь надежными 
соратниками во всех начинаниях. Ваша любовь, тер-
пение и колоссальная внутренняя энергетика помога-
ют нам, мужчинам, достигать успехов. Женщина по-
хожа на весну: кротостью, красотой, эмоционально-
стью, радужной насыщенностью чувств.

От всей души желаю вам много счастливых момен-
тов в жизни, благополучия и согласия в доме! 

Крепкого здоровья, радости вам и вашим близким!
Пусть в вашей душе царит весна. Будьте 

счастливы!
Владимир ГУСАКОВ, 

Председатель Президиума НАН Беларуси, академик

КОВАРСТВО И ПОЛЬЗА  
ГРИБА-ЭКСТРЕМАЛА

Целебная плесень
Сейчас в коллекции антарктиче-

ских грибов – первой в Беларуси, 
которую создают в институте, более 
50 видов микромицетов. По боль-
шей части грибы Антарктиды были 
откуда-то принесены. Но на ледя-
ном континенте встречаются т. н. 
супердоминантные виды, такие как 
Pseudogymnoascus pannorum и 
Thelebolus microsporus, выделяемые 
практически из всех типов субстра-
тов. Это психротолерантные микро-
мицеты, для которых низкие темпе-
ратуры оптимальны для роста, од-
нако они способны расти и при 
+20˚С и выше. По некоторым дан-
ным, указанные виды способны 
развиваться при крайне низких тем-
пературах. Они интересны с точки 
зрения наличия у них полезных со-
единений: ферментов, пигментов, 
органических кислот, которые мо-
гут работать при низких температу-
рах. 

По словам В. Кармановой, ис-
следователи ищут продуцентов 
антибиотиков в экстремальных 
местообитаниях, поскольку у та-
ких штаммов часто обнаруживают 
отличные от обычных пути мета-
болизма и, в конечном итоге, но-
вые биологически активные эле-
менты, что важно в связи с нарас-
тающей проблемой антибиотико-
резистентности. «Эти грибы 
выделяю из антарктических суб-
стратов, доставленных полярника-
ми, затем идентифицирую. Ис-
пользую микроскопические мето-
ды, а в сложных случаях, когда 
вид нелегко определить, помогает 
молекулярная генетика – это но-
вый подход в Беларуси, который 
еще никто не применял для грибов 
Южного полюса. Поэтому возни-
кают сложности: приходится са-
мой искать литературу, потому что 
нет стандартизированных мето-
дик, по которым можно работать: 
для каждой группы грибов – раз-
ные направления, методы выделе-
ния ДНК и праймеры для ПЦР. Из-
учаю субстратную приурочен-
ность, температурный диапазон 
роста микромицетов, на какие пи-
тательные среды их лучше выде-
лять – где им больше нравится ра-
сти, потому что они достаточно 
прихотливые. А их свойства на 
предмет наличия антибиотических 
веществ, которые активны против 
патогенных для человека бакте-
рий, пару месяцев назад начали 
изучать мои коллеги из ИЭБ», – 
рассказывает ученый.

В числе идентифицированных 
грибов один стал первой находкой 
для Антарктиды – это Orbicula 
parietina. Он растет при низких 
температурах, что делает его инте-
ресным в исследованиях на нали-
чие ферментов и антибиотиков.  
O. parietina была собрана внутри 
жилых модулей, где обычно встре-
чаются виды, которые любят тепло 

– на образцах пыли. Это сумчатый 
сапротрофный космополитный 
вид, обнаруживаемый на различ-
ных субстратах природного (почва, 
растения) и промышленного (пла-
стик, бетон, бумага) происхожде-
ния. Долгое время вид O. parietina 
занимал неопределенное положе-
ние в отделе Ascomycota, однако в 
2005 году был проведен молекуляр-
ный анализ, показавший, что O. 
parietina относится к семейству 
Pyrenomataceae (порядок Pezizales). 
Сейчас белорусские ученые изуча-
ют свойства этого гриба.

Вероника Вадимовна работает с 
пробами субстратов не только с бе-
лорусской полевой базы «Гора Ве-
черняя», но и с российских поляр-
ных станций «Прогресс», «Новола-
заревская» и «Мирный». Сиквенсы 
(последовательности ДНК), кото-
рые получает аспирантка, будут де-
понировать в базу данных, где их 
смогут использовать другие уче-
ные, что может быть полезно как 
для микологов, так и для молеку-
лярных биологов всего мира. Об 
особенностях формирования ком-
плексов микромицетов на субстра-
тах Антарктиды природного и  
искусственного происхождения  
В. Карманова пишет диссертацию 
(научный руководитель – зав. лабо-
раторией микологии ИЭБ Татьяна 
Гарьевна Шабашова).

Ученые придумали новый опыт 
для белорусских полярников в про-
шлой экспедиции – ловить споры 
грибов на двусторонний скотч, при-
клеенный к чашке Петри. Получен-
ные пробы аспирантка высевала на 
агар и сейчас работает с грибами, 
которые там выросли.

Микобиота  
«Горы Вечерней»
«Начат мониторинг микобиоты 

внутри служебно-жилых модулей 

белорусской полярной станции, 
чтобы выявлять опасные для здо-
ровья человека грибы. Экстре-
мальные антарктические условия 
могут приводить к увеличению 
риска развития инфекционных за-
болеваний, аллергий и аутоиммун-
ных расстройств. Потому регуляр-
ный контроль численности и раз-
нообразия микромицетов в слу-
жебных и жилых модулях 
антарктических станций необхо-
дим не только для снижения риска 
микогенной сенсибилизации по-
лярников, но и для выявления за-
кономерностей формирования ми-
кобиоты полярных помещений, а 
также оценки ее влияния на мико-
биоту материка в целом», – объяс-
няет В. Карманова.

Девушка и сама хочет порабо-
тать в Антарктиде. Сейчас она ру-
ководит проектом БРФФИ «Ис-
пользование молекулярно-генети-
ческого и микофлористического 
методов исследования видового 
разнообразия микромицетов Ан-
тарктиды» (2023–2025). «Выяв-
ленность видового состава микро-
скопических грибов на материке 
нельзя считать окончательной. 
Микофлористический анализ по-
зволяет выявить 10–30% микоби-
оты Антарктиды. Предполагаем, 
что комбинация микофлористиче-
ских и молекулярно-генетических 
методов идентификации позволит 
более досконально изучить мико-
биоту антарктических оазисов и 
помещений полярных станций, а 
также выявить виды с низкой 
встречаемостью и/или плотностью 
популяции. В глобальном масшта-
бе изучение видового разнообра-
зия грибов Антарктиды позволит 
лучше понять пути и механизмы 
распространения грибов в биосфе-
ре, а также расширит представле-
ния о роли грибов в экстремаль-
ных экосистемах», – резюмирует 
В. Карманова.

Елена ПАШКЕВИЧ
Фото автора, «Навука»,  

и из архива Т. Кармановой

Антарктические грибы, или знакомая нам плесень, могут выступать продуцентами 
лекарственных и биологически активных веществ, но также способны вызывать ми-
козы или провоцировать развитие аллергических реакций у полярников. За таксоно-

мическую и экологическую оценку основных типов микокомплексов Антарктиды, соз-
дание коллекции штаммов антарктических микромицетов, перспективных для использо-
вания в биотехнологии, Веронике Кармановой, младшему научному сотруднику лаборато-
рии микологии Института экспериментальной ботаники  
им. В.Ф. Купревича (ИЭБ) НАН Беларуси, назначена прези-
дентская стипендия аспирантам на 2024 год.
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В ИБиКИ Алеся Игоревна пришла ра-
ботать по распределению, получив ква-
лификацию биолога-аналитика на фа-
культете экологической медицины Меж-
дународного государственного экологи-
ческого института им. А.Д. Сахарова 
БГУ.  Девушка попала в лабораторию 
нанобиотехнологий, которой заведует 
доктор биологических наук Дмитрий 
Григорьевич Щербин. Как и в настоя-
щее время, в лаборатории проводились 
исследования различных наноструктур-
ных объектов, которые потенциально 
могут быть использованы для лечения и 
диагностики онкологических заболева-
ний. 

«Поначалу я работала с липосомальны-
ми структурами и модифицированными 
дендримерами. Освоила новые методики и 
в 2021 году стала ответственным исполни-
телем в совместном белорусско-российском 
проекте, посвященном синтезу модифици-
рованных тиакаликсаренов и их исследова-
нию в качестве невирусных векторов малых 
РНК. Тиакаликсарены – это специфические 
макроциклические соединения, представ-
ляющие собой эдакие кольца, которые сами 
состоят из фенольных колец. Мы вместе с 
сотрудниками Химического института  
им. А.М. Бутлерова Казанского федераль-
ного университета разработали новую мо-
дификацию тиакаликсаренов, которая со-
вмещала в себе преимущества их и дендри-
меров (гиперразветвленных полимеров) и 
избегала некоторых их недостатков, напри-
мер сложности синтеза. Данную модифика-
цию было предложено использовать для до-
ставки специфических олигонуклеотидов 
(малых РНК) к опухолевым клеткам», –  
рассказывает А. Становая. 

Исследованиями биофизических 
свойств комплексов модифицированных 
тиакаликсаренов с малыми РНК, их ток-
сических эффектов на здоровых опухо-
левых клетках и степени их накопления 
в культуре клеток занялась Алеся Иго-
ревна. После получения первых обнаде-
живающих результатов стало понятно, что 
данная тема может лечь в основу ее дис-

сертационного исследования. Пер-
вый совместный белорусско-рос-
сийский проект показал: токсич-
ность новых соединений была 
сравнима с классическими ден-
дримерами данного типа, а эффек-
тивность накопления в опухоле-
вых клетках в разы превосходила 
аналоги. Однако были у соедине-
ний и некоторые недостатки. На-
пример, они слабо высвобождали 
целевой препарат в опухолевых 
клетках. Решить имеющиеся про-
блемы исследователи взялись в но-
вом совместном проекте, финанси-
руемом БРФФИ и РНФ.

«Мы с коллегами из Казани со-
вершенствуем структуру наноча-
стиц путем модификации как по-
верхностных, так и внутренних 
групп, во-первых, для оптималь-
ного снижения токсичности и, 
во-вторых, повышения эффективности 
высвобождения препарата в опухолевых 
клетках. Правильный подбор модифика-
ций позволит решить имеющиеся про-
блемы. Конечно, сегодняшние результа-
ты не позволяют нам громко заявлять о 
скором внедрении таких структур в 
практику, однако уже сейчас мы можем 
говорить, что тиакаликсарены – это пер-
спективные носители лечебных олиго-
нуклеотидов. Кроме того, запланирова-

ны и доклинические испытания на ла-
бораторных животных, что позволит 
сделать точные выводы об их эффектив-
ности, – отмечает А. Становая. – Сегод-
ня в мире одобрено всего три препарата 
на основе малых РНК (последний из 
них в 2022 году), и мы находимся на пе-
редовой как в отношении исследования 
малых РНК, так и применения специфи-
ческих средств доставки для лечения 
онкозаболеваний». 

За установление малых интерфе-
рирующих РНК-протекторных 
свойств дендронизированных ти-
акаликсаренов – средств достав-
ки малых РНК в опухолевые клет-
ки, Алесе Становой, научному со-
труднику лаборатории нанобио-
технологий Института биофизики 
и клеточной инженерии (ИБиКИ) 
НАН Беларуси, назначена прези-
дентская стипендия для аспиран-
тов на 2024 год. Это исследова-
ние имеет важное значение для 
разработки новых методов гене-
тической терапии злокачествен-
ных новообразований. 

ЛУЧШИЙ ТРАНСПОРТ ДЛЯ МАЛЫХ РНК 

В животноводческом секторе остро стоит проблема 
увеличения количества белковых компонентов в кормах. 
Источник обогащения рационов сельскохозяйственных 
животных биологически ценным растительным белком – 
бобовые и зернобобовые культуры. У них высокая пита-
тельная ценность, но при этом они включают трудно ути-
лизируемые олиго- и полисахариды, препятствующие 
усвоению белков. В таких растениях в большом количе-
стве (до 6% сухой массы) содержатся поли- и олигосаха-
риды с альфа-гликозидными связями, но у молодняка 
крупного рогатого скота,  моногастричных животных и 
птицы нет фермента альфа-галактозидазы для усвоения 
углеводов этих культур. Олигосахариды сбраживаются 
микробиотой желудочно-кишечного тракта животных с 
образованием газообразных продуктов, что может при-
водить к диарее, уменьшать перевариваемость и усвое-
ние питательных веществ. Один из способов повышения 
биодоступности растительных белковых кормов – ис-
пользование ферментных препаратов, в том числе альфа-
галактозидазы. Этот фермент производят промышлен-
ным способом и используют как добавку в кормах, но в 
Беларуси его не выпускают. 

Ученые Института микробиологии из природных ис-
точников (квашеной капусты, молочных самоквасных 
продуктов, фруктов и овощей) выделили ряд молочнокис-
лых бактерий, которые обладают альфа-галактозидазой, 
сравнимой по активности с дорогостоящими коммерче-
скими импортными ферментными препаратами. В основе 
новой добавки – три штамма молочнокислых бактерий 
разных видов. Такая добавка с альфа-галактозидазной ак-
тивностью обеспечит гидролиз олигосахаридов до моно-
сахаров, их усвоение и использование в организме в каче-
стве источника энергии, при этом ограничив поступление 

олигосахаридов в толстый кишечник в нерасщепленном 
виде. 

«Новая добавка способна не только гидролизовать угле-
воды, но и синтезировать биологически активные галак-
тоолигосахариды, которые обладают пребиотическим эф-
фектом – способствуют развитию полезной микробиоты 
в организме животных. Таким образом, мы решаем сразу 
две задачи: снабжаем организм животного и пробиотиком, 
и ферментом. Они увеличивают усвояемость кормов, обе-
спечивают повышение среднесуточных привесов, способ-
ствуют поддержанию здоровья и росту продуктивности 
животных», – обращает внимание заведующая лаборато-
рией молочнокислых и бифидобактерий Института ми-
кробиологии Наталья Головнева.

Бактерии с альфа-галактозидазной активностью прош-
ли предварительные испытания на лабораторных живот-
ных, показана их безопасность, отсутствие аллергенности 
и токсигенных свойств. Испытание лабораторной партии 
добавки «Альфалактим» провели в условиях животновод-
ческого хозяйства – на молодняке бычков на откорме. 
Установлено, что использование добавки способствует 
повышению массы тела на 3,5%, среднесуточный прирост 
увеличивается почти на 10%, и на 10,5% снижаются за-
траты корма на килограмм прироста живой массы.     

«Сотрудничаем с Гродненским государственным аграр-
ным университетом – там отработали эффективную норму 
ввода новой добавки в корма. Мы же занимаемся техно-
логией получения добавки в сухой форме, чтобы в про-

цессе изготовления бактерии оставались жизнеспособ-
ными, подготовили проект технических условий. Сейчас 
проверяем условия и сроки хранения добавки. Опреде-
лили, что в процессе длительного хранения при комнат-
ной температуре количество живых клеток бактерий в 
добавке несколько уменьшается, но при этом сохраняет-
ся ферментативная активность (даже если жизнеспособ-
ность клеток падает) – практически такая же, как в ис-
ходном препарате при изготовлении, а при умеренном 
охлаждении хорошо сохраняется и количество бактерий, 
и ферментативная активность, – замечает Наталья Алек-
сеевна. – В Гродно провели испытания по влиянию этой 
добавки на качество животноводческой продукции, даже 
была дана дегустационная оценка. Установлено, что не-
гативного влияния на продукцию наша добавка не ока-
зывает».    

По словам Н. Головневой, важно, что полученные 
пробиотические бактерии с альфа-галактозидазной ак-
тивностью могут не только сохранять уже наработанный 
фермент в процессе их производства и выращивания, но 
и дополнительно активно синтезировать этот фермент, 
попадая в благоприятные условия. 

Дальнейшие испытания будут проведены в произ-
водственных условиях  на большой группе животных. 
Планируется, что «Альфалактим» можно будет исполь-
зовать также и в составе наполнителей, что удобнее для 
потребителей. Проект по разработке «Альфалактима» 
(по подпрограмме «Инновационные биотехнологии» 
госпрограммы «Наукоемкие технологии и техника») за-
канчивается в первом квартале 2025 года, к концу кото-
рого добавку рассчитывают зарегистрировать и начать 
выпускать. 

Материалы полосы подготовила  
Елена ПАШКЕВИЧ, фото автора, «Навука»

 
На фото: старший научный сотрудник лаборатории 

молочнокислых и бифидобактерий Антонина 
Морозова контролирует активность фермента 

альфа-галактозидазы в процессе роста 
молочнокислых бактерий в составе 

кормовой добавки «Альфалактим»

В одном грамме сухой кормовой добавки для 
животных «Альфалактим» будет не менее 10 
миллиардов пробиотических бактерий с альфа-
галактозидазной активностью, задача кото-
рых – повысить усвояемость растительных кор-
мов. Новый суперконцентрированный продукт, 
призванный заменить аналогичные импортные 
добавки, разрабатывается в Институте микро-
биологии НАН Беларуси.

С «АЛЬФАЛАКТИМОМ» ПОЛЕЗНЕЕ И ЗДОРОВЕЕ  
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ФАРФОРОВЫХ ДЕЛ ИССЛЕДОВАТЕЛЬ

– Нонна Витальевна, отку-
да у вас возник интерес к  
изучению фаянса и фарфора?

– С ранних лет я очень люби-
ла историю искусств. В какой-то 
момент мое внимание захватило 
декоративно-прикладное искус-
ство, произведения которого не 
только дарят нам эстетическое 
удовольствие, но и выполняют 
утилитарные функции. Когда 
при поступлении в магистрату-
ру НАН Беларуси нужно было 
определиться с темой для иссле-
дования, я остановилась на од-
ном из видов декоративно-при-
кладного искусства – художе-
ственной керамике и фарфоре, 
которые были для меня наибо-
лее притягательны.

К слову, у моей бабушки 
есть очень красивый чайный 
сервиз Ленинградского фарфо-
рового завода имени М.В. Ло-
моносова. В детстве, когда я к 
ней приезжала, мы заваривали 
чай, неспешно пили его из сер-
виза, разговаривали. Делаем 
это и теперь. 

– Где находите интересные 
экспонаты для исследования?

– В первую очередь это На-
циональный художественный 
музей Республики Беларусь и 
Национальный исторический 
музей Республики Беларусь. 
Они располагают интересными 
коллекциями художественной 
керамики и фарфора – восточ-
ного, западноевропейского, рус-
ского, белорусского. 

– Есть ли в Беларуси кол-
лекционеры, которые собира-
ют изделия из фарфора?

– Их довольно много. Я 
очень благодарна тем из них, 
кто идет навстречу исследовате-
лям, особенно молодым, пока 
неименитым, еще находящимся 
на стадии обучения, и дает воз-
можность изучать свои собра-
ния, знакомиться с новыми при-
обретениями, разрешает ис-
пользовать их в научных целях: 
при подготовке статей, в про-
цессе написания диссертации.

– Во времена Советского 
Союза у нас в стране развива-
лась школа производства из-
делий из фарфора, работали 
заводы по его выпуску, а как 
обстоят дела в этом плане се-
годня?

– Сейчас в Беларуси фарфо-
ровые изделия производит До-
брушский фарфоровый завод, 
который в прошлом году отме-
тил свое сорокапятилетие. Мне 

интересно наблюдать за дина-
микой развития художественной 
составляющей продукции этого 
предприятия. Здесь можно най-
ти разные предметы: от про-
стых тарелок до милых статуэ-
ток в форме различных зверей, 
расписанных вручную. 

– Какой фарфор ценится 
больше всего? Ведь в начале 
XVIII века фарфоровые та-
релки стоили дороже золота…

– Самый дорогой – костяной, 
ведь он самый тонкостенный, 
полупрозрачный. Изделиям из 
него свойственна особенная 
утонченность. Наибольшей сто-
имостью обладают также изде-
лия мейсенской Королевской 
фарфоровой мануфактуры, бер-
линской Королевской фарфоро-
вой мануфактуры, Севрской 
фарфоровой мануфактуры, Им-
ператорского фарфорового заво-
да в Санкт-Петербурге и др. Но 
ценность конкретного предмета 
можно определить только после 
подробного его изучения и атри-
буции.

– Чему конкретно посвяще-
на ваша научная работа в на-
стоящий момент?

– Я изучаю принципы худо-
жественной атрибуции произве-
дений фаянса и фарфора, кото-
рые позволяют установить ав-
торство (мастера либо предпри-
ятие, центр, регион), время и 
место создания произведения, 
определить культурную и худо-
жественную ценность, а при не-

обходимости – и ориентировоч-
ную денежную стоимость. Про-
анализирована эффективность 
методов исследования, приме-
няемых при изучении художе-
ственной керамики и фарфора, 
выявлены основные информа-
тивные признаки, имеющие 
принципиальное значение для 
осуществления художественной 
атрибуции и установления под-
линности произведений, пред-
ложен научно обоснованный 
подход решения типовых во-
просов искусствоведческой экс-
пертизы произведений фаянса и 
фарфора Беларуси, России, 
стран Западной Европы и Даль-
него Востока с использованием 
методов искусствоведческого, 
технико-технологического и 
историко-источниковедческого 
исследований.

Результаты исследования 
используются в экспертной 
работе отдела изобразительно-
го и декоративно-прикладного 
искусства нашего центра, где 
я учусь в аспирантуре и пишу 
кандидатскую диссертацию 
под руководством доктора ис-
кусствоведения, профессора 
Валерия Ивановича Жука, а 
также в деятельности Научно-
практического центра Госу-
дарственного комитета судеб-
ных экспертиз Республики Бе-
ларусь.

Беседовала Елена ГОРДЕЙ, 
«Навука»

Фото из архива  
Н. Шарковой

Открывая круглый стол, директор Ин-
ститута экономики НАН Беларуси Денис 
Муха отметил, что сегодня доля сотрудни-
ков женского пола среди ученых Института 
экономики составляет более 70%. Тему под-
держала руководитель Центра человеческо-
го развития и демографии Анастасия Бо-
брова, которая напомнила, что директорами 
института были мужчины, но за ними всег-
да стояли женщины, которые были их за-
местителями и учеными секретарями, по-
тому что без их поддержки наверняка было 
сложно достичь больших успехов в науке.

Татьяна Николаевна Миронова работа-
ла в Институте экономики НАН Беларуси 
ученым секретарем, она поделилась с 
участниками круглого стола воспомина-
ниями о своем пути в науку. Татьяна Ни-
колаевна попала в группу к Николаю Ва-
сильевичу Герасимову, который подбирал 

в свой отдел молодых сотрудников, пото-
му что начинал интересный проект по 
формированию нового экономического 
взгляда на советскую экономическую си-
стему, и хотел, чтобы над его учеными  
не довлели старые представления. Им бы-
ло сделано очень много. Поскольку он ра-
но ушел из жизни, его задумки не были до 
конца оформлены в серьезную теорию. Но 
то, что было заложено Николаем Гераси-

мовым, продолжили его ученики. «Ин-
ститут экономики был кузницей ка-
дров. Многие сотрудники становились 
известными учеными, политическими 
и общественными деятелями. Я стала 
директором НИИ труда Минтруда и 
соцзащиты. Опыт и знания, получен-
ные здесь, мне очень пригодились. По-
тому что нужно было осваивать спец-
ифические направления, связанные с 

трудовыми отношениями», – рассказа-
ла Т. Миронова.

Заведующий сектором трудовых и 
социальных отношений отдела органи-
зации и управления Института систем-
ных исследований в АПК НАН Белару-
си Ольга Пашкевич рассказала про 
успехи женщин-ученых в аграрной эко-
номической науке и общественной де-
ятельности.

Ведущий специалист управления аэ-
рокосмической деятельности аппарата 
НАН Беларуси Ирина Казачок подели-
лась опытом работы с белорусскими 
космонавтами.

Проблемное поле мероприятия охва-
тывало также такие темы, как самореа-
лизация женщин в науке, обеспечение 
гендерного равенства, совмещение жен-
щинами-учеными семьи и работы, госу-
дарственная поддержка женских иссле-
дований, возможности совершенствова-
ния вопросов занятости женщин в нау-
ке, а также поднятие престижа 
профессии ученого.

Елена ГОРДЕЙ,
Фото автора, «Навука» 

На фото: выступает председатель 
первичной организации 

НАН Общественного объединения 
«Белорусский союз женщин»  

Юлия Кочурко 

В Институте экономики НАН Бе-
ларуси прошел круглый стол 
«Женщины в экономической на-
уке». Организаторами выступи-
ли Центр человеческого разви-
тия и демографии Института 
экономики и первичная органи-
зация Белорусского союза жен-
щин НАН Беларуси.

ЖЕНЩИНЫ В НАУКЕ. ЭКОНОМИЧЕСКОЙ

Стипендию Президента получила аспирант Центра исследований белорус-
ской культуры, языка и литературы НАН Беларуси Нонна Шаркова за ком-

плексное научное исследование изделий из фарфора и фаянса собраний 
Беларуси. А также за внедрение в научно-исследовательскую деятельность и 

экспертную практику ранее неизученного материала, имеющего важное значение для решения 
проблемы художественной атрибуции и установления подлинности произведений.

В МИРЕ ПАТЕНТОВ
ПОДШИПНИК КАЧЕНИЯ 

«Способ определения толщины гра-
ничного смазочного слоя наноме-
трового диапазона в подшипнике 
качения» (патент №24132). Авторы: 
И.Н. Ковалева, О.В. Холодилов,  
В.Г. Кудрицкий, Ф.А. Григорьев,  
С.В. Короткевич. Заявитель и патен-
тообладатель: Институт механики 
металлополимерных систем им. В.А. 
Белого НАН Беларуси.

 Изобретение может быть использова-
но для диагностирования состояния по-
верхностей качения колец подшипников в 
узлах в процессе эксплуатации, для осу-
ществления входного контроля качества 
изготовления и сборки, для ремонта опор 
качения, а также для оценки триботехни-
ческой эффективности используемых в 
подшипниках пластичных смазочных ма-
териалов и их эксплуатационных свойств.

Авторский способ определения толщи-
ны слоя нанометрового диапазона в под-
шипнике качения заключается в следую-
щем. Сначала постоянный электрический 
ток пропускают между вращающимися с 
заданной скоростью внешним и внутрен-
ним кольцами заполненного смазочным 
материалом подшипника при заданном 
радиальном нагружении. При напряжении 
50 мВ на разомкнутом контакте измери-
тельной четырехпроводной схемы изме-
ряют падение напряжения между упомя-
нутыми кольцами. По нему вычисляют 
значение контактного сопротивления.

Авторами также отмечается, что их 
способ определения толщины граничного 
смазочного слоя применим для различных 
схем контакта (шар-плоскость, ролик-ро-
лик, ролик-сегмент, ролик-шар и др.), для 
которых можно рассчитать параметры 
этого контакта: радиус пятна, контактное 
давление и др. При этом можно использо-
вать подшипник качения не только иголь-
чатой конструкции, но и роликовый, ша-
риковый и др.

Подготовил 
Анатолий ПРИЩЕПОВ, патентовед
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Як адзначыў дырэктар Інстытута мо-
вазнаўства Ігар Капылоў, «па агульнай 
тэорыі перакладазнаўства напісаны ты-
сячы работ, і мы можам сказаць, што 
яна распрацавана ў дастатковай сту-
пені». Калі разглядаць мастацкі перак-
лад, то тут ёсць вельмі шмат актуа-

льных праблем, якія патрабуюць свай-
го вырашэння ў розных аспектах: ка-
мунікатыўным, культуралагічным, 
гістарычным, пазнавальным, адука-
цыйным, аксіялагічным. «Для таго каб 
ажыццяўляць мастацкі пераклад, мала 
дасканала ведаць дзве мовы. Пераклад – 
асаблівы від інтэлектуальнай дзей-
насці. Перакладчык павінен валодаць 
комплексам навыкаў: мець мастацкі 
густ і шырыню кругагляду, добра вало-
даць стылістычнымі прыёмамі, тонка 
адчуваць, як музыкант, слова, разумець 
сэнс фразеалагізмаў і ўмець падбіраць 
да іх нацыянальныя адпаведнікі. Для 
атрымання прафесійнага і якаснага пе-
ракладу спецыялісту неабходна пера-
адольваць не толькі моўныя, але і ку-
льтурныя бар’еры, ведаць асаблівасці 
нацыянальнай культуры і гістарычнай 
эпохі, з якой звязаны той ці іншы твор, 
нацыянальны менталітэт. Толькі пры 
выкананні шэрагу ўмоў і патрабаван-

няў можна атрымаць якасны перак-
лад», – лічыць І. Капылоў.

Сёлета споўніцца 110 год з дня нара-
джэння Язэпа Семяжона – аднаго з 
найбольш яркіх прадстаўнікоў белару-
скага мастацкага перакладу ХХ стагод-
дзя. Менавіта ў яго ўзнаўленні многія 

творы сусветнай класікі 
загучалі на беларускай 
мове ўпершыню альбо 
атрымалі новае нара-
джэнне, сталі прыкмет-
най з’явай у славянскай 
перакладной літаратуры 
(паэмы «Песня пра 
зубра» М. Гусоўскага, 
«Пан Тадэвуш» А. Міц-
кевіча, трагедыя «Каро-
ль Лір» і камедыі 
«Утаймаванне наравістай», «Дванацца-
тая ноч» У. Шэкспіра, паэзія Дж. Бай-
рана, Р. Бернса, Р. Гамзатава). Унікаль-
насць яго творчай асобы звязана з тым, 
што ён адметны паэт-перакладчык, які 
займаўся і арыгінальнай творчасцю, а 
таксама быў прадстаўніком «творчай 
школы перакладу». На гэта звярнула 
ўвагу загадчык Рэспубліканскай лаба-
раторыі гісторыка-культурнай спад-
чыны Інстытута мастацтвазнаўства і 

фальклору імя Кандрата Крапівы Цэн-
тра даследаванняў беларускай ку-
льтуры, мовы і літаратуры НАН Бела-
русі Ірына Лапцёнак.

Старшы навуковы супрацоўнік ад-
дзела ўзаемасувязей літаратур Інстыту-
та літаратуразнаўства імя Янкі Купалы 
Інга Бязлепкіна закранула пытанні 
лінгвакультурнай адаптацыі тэкстаў на 
прыкладзе паэтычных перакладаў з ан-
глійскай мовы на беларускую, у тым 
ліку створаных Язэпам Семяжонам.

Ролю моўных сродкаў у стварэнні 
нацыянальна-культурнай афарбоўкі пе-
ракладнога мастацкага тэксту асвятліла 
Алена Лапцёнак – загадчык аддзела 
лексікалогіі і лексікаграфіі Інстытута 
мовазнаўства. Яна паказала, як творча 
падышоў да гэтага пытання М. Гарэц-
кі, перакладаючы на беларускую мову 
творы рускіх класікаў.

Дацэнт кафедры лексікалогіі фран-
цузскай мовы Мінскага дзяржаўнага 
лінгвістычнага ўніверсітэта Алена За-
вадская звярнула ўвагу на важнасць на-
цыянальна-культурнага кампанента ў 
перакладзе загалоўкаў мастацкіх тво-
раў з французскай мовы на рускую. Да-
следчыца адзначыла, што найбольшую 
складанасць пры перакладзе, відавоч-
на, выклікаюць выкарыстаныя ў зага-
лоўках элементы моўнай гульні і 
ўстойлівыя выразы.

Навуковы супрацоўнік ад дзела 
славістыкі і тэорыі мовы Ін-
стытута мовазнаўства Яў-
генія Волкава закранула 
праблемы перакладу лексікі, 
звязанай з рэлігійнай абрад-
насцю, у паэме «Пан 
Тадэвуш» Адама Міцкевіча 
на славянскія і неславянскія 
мовы.

Навуковы супрацоўнік ад-
дзела славістыкі і тэорыі 
мовы Ніна Сянкевіч расказа-
ла аб праблемных пытаннях, 
што ўзнікалі падчас перакла-
ду беларускіх легенд на ан-

глійскую мову. Перш за ўсё яны 
тычыліся перадачы безэквівалентнай 
лексікі – назваў аб’ектаў, якія адсутні-
чаюць у матэрыяльнай культуры англа-
моўных народаў. Гэта праблема выра-
шалася як праз апісальны пераклад, 
так і праз пошук блізкага па значэнні 
адпаведніка ў англійскай мове.

Алена ГАРДЗЕЙ,
Фота аўтара, «Навука»

Праблему захавання нацыянальнай адметнасці мастацкага твора пры 
перадачы яго сродкамі іншай мовы разглядалі ўдзельнікі круглага ста-
ла «Пераклад і этнакультурная спецыфіка мастацкага дыскурсу», які 
праводзіўся Інстытутам мовазнаўства імя Якуба Коласа Цэнтра 
даследаванняў беларускай культуры, мовы і літаратуры НАН Беларусі.

ПРАБЛЕМЫ ЯКАСНАГА ПЕРАКЛАДУ

В своем выступлении заместитель 
председателя Госкомитета по стандар-
тизации Беларуси Александр Бурак от-
метил, что метрология как наука и об-
ласть практической деятельности охва-
тывает все сферы деятельности челове-
ка. «Сегодня эффективно осуществляет 
работу 21 метрологическая служба в 
государственных органах управления, 
основная задача которых сводится к 
развитию и поддержанию эталонной 
базы страны. В настоящее время разра-
ботано 65 национальных эталонов еди-
ниц и величин Республики Беларусь.  
В марте этого года мы готовы ввести 
еще один, 66-й, необходимый для эко-
номики нашей страны национальный 
эталон, который будет предусматривать 
измерение единиц импульсного элек-
трического напряжения», – сказал 
Александр Андреевич. К слову, некото-
рые из них созданы при непосредствен-
ном участии ученых НАН Беларуси.

«БелГИМ на данный момент – храни-
тель 58 из существующих в стране эта-
лонов», – акцентировал внимание дирек-
тор Белорусского государственного ин-
ститута метрологии Александр Казачок. 
Он также проанонсировал, что до 2025 г. 
планируется принять на вооружение уже 
72 национальных эталона, и прямо сей-
час идет активная работа по созданию 
пяти из них. «Важно понимать, что наша 
цель не просто в увеличении количества 
эталонов. Мы создаем их максимально 
точными для того, чтобы работать на 
промышленность, сельское хозяйство, 
медицину. Так, созданный в этом году 
национальный эталон давления в обла-
сти измерения вакуума отвечает запро-
сам предприятий страны. Мы создаем 
возможности для предприятий работать 
в этом направлении и совершенствовать 
свою материально-техническую базу», – 
уточнил Александр Васильевич. 

В рамках 100-летия белорусской ме-
трологии запланирован ряд мероприя-
тий, в их числе – Международная науч-
но-техническая конференция «Метроло-
гия 2024», которая пройдет 9–10 апреля. 
Приглашения направлены более чем 170 
участникам, среди которых представите-
ли стран ЕЭС, а также КНР, Турции, Рос-
сии. Будет она интересна и академиче-
ским ученым – заявки для участия в кон-
ференции еще можно подать. 

Юлия РУДЯКОВА, «Навука»

ТОЧНОСТЬ – 
ОСНОВА НАУЧНЫХ 

ЗНАНИЙ

Глава государства Александр  
Лукашенко объявил 2024-й Го-
дом качества. А качество – это 
соответствие признанным стан-
дартам и эталонам. Поэтому 
пресс-конференция, приурочен-
ная вековому юбилею белорус-
ской метрологии, приобрела 
особое значение.

В Национальной академии наук Беларуси 27 февра-
ля под эгидой Международного научного совета 
(ISC), членом которого является НАН Беларуси, а так-
же в рамках деятельности Научного совета химиче-
ских обществ Международной ассоциации академий 
наук прошло важное мероприятие «Глобальный жен-
ский завтрак» Международного союза теоретиче-
ской и прикладной химии (IUPAC) по теме «Катализа-
ция разнообразия в науке».

Он ежегодно проводится IUPAC с целью привлечения еди-
номышленников по преодолению препятствий на пути ген-
дерного равенства в науке, а также для расширения междуна-
родных контактов и сотрудничества в различных сферах на-
учного знания с широким участием женщин.

Онлайн конференция в НАН Беларуси собрала 76 женщин 
из Монголии, России, Кыргызстана, Таджикистана, Армении, 
Казахстана. Цель – представить им вдохновляющие истории 
от женщин, имеющих жизненный опыт в науке, чтобы они 
рассказали о победах и проблемах, с которыми сталкивались 
на этом пути.

Автором этих строк сделана презентация о ее пути в меж-
дисциплинарной научной деятельности от стажера-исследо-
вателя Института физико-органической химии АН БССР до 

заведующего лабораторией прикладной энзимологии Инсти-
тута биоорганической химии НАН Беларуси в настоящее 
время.

Все выступающие надеялись вдохновить и мотивировать 
следующее поколение ученых, особенно женщин, на научную 
деятельность в разных областях науки и выражали желание 
расширить международные контакты между Республикой Бе-
ларусь и странами-партнерами.

Наталья ЛИТВИНКО,  
начальник отдела научно-аналитической  

работы аппарата  
НАН Беларуси

ГЛОБАЛЬНЫЙ ЖЕНСКИЙ ЗАВТРАК
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Увлеченная своим делом, перспективный ученый и очаровательная жен-
щина, заботливая супруга и мама – насколько органично эти качества со-
четаются в одном человеке? Почему важно, чтобы семья поддерживала на 
пути в науку? О достигнутом и новых исследованиях мы поговорили с ве-
дущим научным сотрудником отдела хранения и переработки Института 
плодоводства Галиной Новик – лауреатом ежегодного конкурса ВАК Респу-
блики Беларусь на лучшую кандидатскую диссертацию по итогам 2023 г.  
(в номинации «Ветеринарные и сельскохозяйственные науки»).

САМЫЙ ВКУСНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ

Свое место  
под солнцем
Уроженка столицы в дет-

стве не представляла себя в 
ипостаси ученого-агрария. Га-
лина с малых лет помогала на 
огороде бабушки и дедушки. 
Кроме того, мама трудилась в 
Атолино, в хозяйстве  «Вос-
ход», в засолочном цеху, и де-
вочка нередко наведывалась к 
ней на работу. Присматрива-
лась, но…

«Планировала-то я стать 
педагогом, но с первого раза в 
педвуз не поступила, – вспо-
минает Галина Анатольевна. 
– И вот тут мама убедила по-
ступать в колледж на техника-
технолога по хранению и пе-
реработке плодоовощеводче-
ской продукции. О выборе не 
жалею и маме очень благодар-
на по сей день. После оконча-
ния колледжа с красным ди-
пломом поступила в БГСХА. 
Благодаря интегрированной 
системе подготовки аграрного 
образования, – сразу на тре-
тий курс». 

Девушка училась на агро-
факе по той же специализа-
ции. На распределении, как 
краснодипломница, имела 
возможность выбирать – Ин-
ститут плодоводства был од-
ним из возможных вариантов. 
«Прислушалась к совету ву-
зовского преподавателя и не 
прогадала. Вот уже скоро  
20 лет как тружусь в Самохва-
ловичах. Думаю, нашла  
оптимальное место для 
профессио нальной самореа-
лизации, личностного ро-
ста, – считает собеседница. – 
В этом плане неоценима роль 
моего наставника, научного 
руководителя кандидатской 
диссертации Анатолия Ми-
хайловича Криворота. Начав 
со скромной должности лабо-
ранта 1-й категории отдела 
хранения и переработки, до-
росла до ведущего научного 
сотрудника. На каждой сту-
пеньке есть возможность от-
крыть для себя что-то новое, 
развить в себе определенные 
навыки, способности».

Не заняться ли 
земляникой? 
Галину очень тепло приня-

ли в институте. И то, что Ана-
толий Михайлович не оставил 

молодого специалиста – на-
стойчиво опекал, а позже  аги-
тировал смелее идти в аспи-
рантуру, – сыграло определя-
ющую роль. При этом собе-
седнице удалось совместить 
рост в профессии с построе-
нием крепкой семьи.  
В ту же аспирантуру решила 
поступать, узнав, что… бере-
менна вторым ребенком, доч-
кой Софьей. «Когда она роди-
лась, мама, супруг очень по-
могли. Правда, вместо аспи-
рантуры пошла по пути 
соискательства, но и дальше 
Анатолий Михайлович про-

должил настойчиво «за-
креплять» меня в науке, – с те-
плотой говорит о своем на-
ставнике Г. Новик. – Он же 
предложил заняться таким ин-
тересным направлением, как 
хранение и переработка зем-
ляники садовой. В итоге тема 
моего диссертационного ис-
следования «Оптимизация 
элементов технологии произ-
водства, хранения и перера-
ботки ягод земляники садо-
вой» получила признание и на 
уровне ВАК, что, безусловно, 
очень приятно».

Есть новый 
продукт!
В своей работе исследова-

тель обобщила комплекс во-
просов, касающихся техноло-
гий выращивания, хранения и 
переработки ягод земляники 
садовой, обеспечивающих вы-
сокое качество продукции. 

Впервые в условиях Беларуси 
изучено и обосновано приме-
нение в качестве мульчирую-
щего нетканого полотна СУФ-
60 (спанбонд) для обеспече-
ния высокого качества свежих 
ягод земляники садовой. Так-
же установлена эффектив-
ность применения отечествен-
ного регулятора роста Фито-
витал (0,6 л/га) на товарных 
плантациях этой ягоды в каче-
стве некорневой подкормки 
для повышения стрессо-
устойчивости, улучшения то-
варности, увеличения урожай-
ности.   

«Удалось установить опти-
мальные температурные ре-
жимы, сроки хранения све-
жих и замороженных ягод, а 
также подобрать оптималь-
ный вид пластиковой упаков-
ки объемом 750 мл, – поясни-
ла Г. Новик. – В результате 
разработан технологический 
регламент хранения ягод зем-
ляники садовой». 

Пришлось поработать и 
над практической частью: за-
кладывать опыты в периодах 
вегетации, хранения и перера-
ботки. Но самым вкусным ре-
зультатом проведенного иссле-
дования стал продукт – вяле-
ные ягоды земляники садовой. 
Прежде в Беларуси попробо-
вать такое лакомство не было 
возможности. 

«Земляника садовая – са-
мая популярная ягода в мире.  
Скорее, продукт можно на-
звать подзабытым, но снова 
возвращенным. Это ведь дань 
нашим национальным кули-
нарным традициям, – говорит 
исследователь. – С земляни-
кой садовой работать доста-
точно сложно в плане перера-
ботки. Но ягода пользуется 
спросом на рынке в основном  
как свежий десерт. Если поку-

патель берет к своему столу 
сладкую ягоду светлой окра-
ски, ароматную, не сильно 
плотную, то технологам-пере-
работчикам предпочтительнее 
сорта с кислинкой, темно-
окрашенные». 

Сортов земляники садовой, 
подходящих для переработки, 
в Государственном реестре 
Республики Беларусь доста-
точно. Однако чаще всего ис-
пользуются импортные. Ко-
нечно, хотелось бы иметь до-
стойные сорта отечественной 
селекции. При этом продви-
гать их будет не так и просто.     

Сублиматоры  
и виноград
Вкусно вялят, сушат уче-

ные Института плодоводства 
не только землянику садовую, 
но и вишню, актинидию, хе-
номелес, выращиваемый в 
Беларуси виноград. На по-
вестке дня – и сушка груши.  
А в мире набирает силу еще 
один тренд – сублимацион-
ной сушки плодово-ягодного 
сырья. Чтобы наладить в на-
шей республике хотя бы одно 
такое производство, нужны 
крупные инвестиции. Субли-
матор стоит недешево, одна-
ко, используя его, можно по-
лучать новый продукт пере-
работки. В нем сохраняется 
больше полезных веществ, 
вкус тоже хороший, неплохо 
хранится. 

«С удовольствием порабо-
тала бы в данном направле-
нии, но пока сосредоточена 
на создании соков и вина из 
винограда, который есть в 
коллекции нашего институ-
та,   новыми способами пере-
работки местного сырья в 
данном направлении, – по-
дытожила Г. Новик. – Проект 
интересный: получим до-
стойные продукты с непло-
хими вкусовыми качествами. 
Сейчас ведем исследования 
на предмет того, чтобы сни-
зить в соковой продукции из 
винограда количество винно-
го камня». 

Инна ГАРМЕЛЬ
Фото автора, «Навука»

Інфармацыя пра выданні  
і заказы па тэлефонах:  

(+375 17) 370-64-17, 396-83-27, 267-03-74.   
Адрас: вул. Ф. Скарыны, 40, 220141, г. Мінск, 

Беларусь

info@belnauka.by, www.belnauka.by 
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■ Новые форматы бело-
русско-китайского экономи-
ческого сотрудничества как 
фактор обеспечения нацио-
нальной безопасности /  
Т. С. Вертинская [и др.] ; на-
уч. ред. Т. С. Вертинская ; 
Нац. акад. наук Беларуси, 
Ин-т экономики. – Минск : 
Беларуская навука, 2024. – 
432 с. – (Белорусская экономическая школа).

ISBN 978-985-08-3107-1.
Коллективная монография посвящена вопросам 

укрепления экономического сотрудничества между 
Беларусью и Китаем на платформе Евразийского 
экономического союза. Представлены авторские ме-
тодические разработки по оценке потенциала торго-
вого сотрудничества между Республикой Беларусь и 
КНР в условиях санкционной политики. Проведен 
анализ структурной трансформации китайской эко-
номики на основе трехсекторной модели экономи-
ческого развития. Разработан комплекс мер реализа-
ции новых форматов белорусско-китайского эконо-
мического сотрудничества в условиях евразийской 
интеграции; предотвращения и минимизации угроз 
экономической безопасности в сфере транспортно-ло-
гистического сотрудничества Беларуси и Китая.

Рекомендуется научным сотрудникам, преподава-
телям, аспирантам, магистрантам и студентам уч-
реждений высшего образования, а также руководи-
телям всех уровней государственного управления и 
специалистам в области национальной безопасности.

■ Социально-политические 
процессы и явления в совре-
менной Республике Беларусь 
/ Е. М. Бабосов [и др.] ; под 
общ. ред. Е. М. Бабосова ; На-
циональная академия наук 
Беларуси, Институт социоло-
гии. – Минск : Беларуская 
навука, 2024. – 196 с.

ISBN 978-985-08-3105-7.
В монографии осуществлен комплексный анализ 

сущности и специфики социально-политических 
процессов и явлений в контексте цифровой транс-
формации различных сфер жизнедеятельности людей, 
появления новых социальных рисков.

Адресуется профессиональным социологам и по-
литологам, студентам, магистрантам, аспирантам, 
докторантам, а также всем, кто интересуется пробле-
мами современных социально-политических иссле-
дований.

■ Актуальные проблемы 
истории и культуры. Выпуск 
5. Академическая наука:  
история и люди. 

Сборник включает матери-
алы по истории развития акаде-
мической науки Беларуси и Рос-
сии с конца XVIII в. до настоя-
щего времени, а также исследо-
вания личности ученого, 
специфики и значения его деятельности.

Рекомендован профессиональным историкам, 
специалистам в области истории науки, преподава-
телям, студентам, а также всем, кто интересуется 
историей.
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